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农民工一词本身并没有多少歧视色彩。农民工真正需要的是权利、地位平等与一个温馨的家园，而不
是什么“称谓”名分。一代农民工也好，二代农民工也罢，如果不从根本上解决农民工的权利、地位问题，即
使称农民工为“上帝”、“金领”也没有多少现实意义。

郭德纲开除“临时工”，幽默啥

变更“农民工”称谓，准备好了吗？
┮叶祝颐

1月11日，李方平等八位律师、
学者向国务院寄出《公民建议书》，
认为“农民工”称谓存在歧视成分，
不利于推进户籍制度改革，提请国
务院在行政法规、部门规章及政府
行文中变更“农民工”称谓，并借此
推动城乡户籍平权。(1月12日《大
河报》)

应该说，律师建议变更农民工
称谓，传递出尊重进城务工农民的
可喜信号。但是换个角度看，称谓
只是一个代号，变更字面上的“农

民工”称谓意义有限。农民工一词
本身并没有多少歧视色彩。农民工
真正需要的是权利、地位平等与一
个温馨的家园，而不是什么“称谓”
名分。一代农民工也好，二代农民
工也罢，如果不从根本上解决农民
工的权利、地位问题，即使称农民
工为“上帝”、“金领”也没有多少现
实意义。取消“农民工”称谓只是一
种形式上的尊重，并不是脱胎换骨
为农民工群体正名的破冰之响。

现在，政府与社会都在关注农

民工，为维护农民工权益作出了不
少努力。比如，社保待遇全国“一卡
通”；提高农民工工资，清理拖欠工
资；用居住证取代暂住证；将农民
工子女纳入城市义务教育序列，建
立覆盖养老、医疗、失业、工伤在内
的农民工社保体系，将农民工住房
问题纳入城市发展规划，给农民工
办理公积金，称呼农民工为新市
民、工人。这些都是看得见的进步。

但我们同时看到，因身份差别
导致农民工与市民权利不平等的

问题仍然客观存在，比如，农民工
普遍收入低微，他们在城市没有属
于自己的住房，高企的房租成为他
们的不能承受之重。城乡公民同工
不同酬、同伤同死不同赔，子女入
学难，就医难、买房难、维权难等。
生活的压力，老板的霸道，城里人
的歧视，法律制度不给力，不少农
民工仍处于城市边缘人的尴尬地
位。最近还有政协委员建议政府设
置生存环境壁垒，让一些外来人口
主动离开城市。

其实，判断城市是否尊重农
民工，问题不在变更“农民工”称
谓，而在于这个群体的生存发展
权利是否受到尊重。只有从法律
制度层面消除对他们的歧视观
念，全力维护农民工合法权益，
尊重农民工成了习惯，帮助他们
享受到城市发展与改革的成果，
解除他们的后顾之忧，才能让他
们感受到城市的包容胸怀，他们
才敢理直气壮地说自己不是“农
民工”。

1月11日《现代快
报》报道，南京六合区
马鞍镇城西供销社因
为改制，50多名职工
买断工龄回家，法人
代表齐某的儿子于
2006年1月被聘为供
销社正式职工，但从
未在单位上过班。当
地纪委调查后，责令
齐某儿子退还6年来
的工资及单位交纳的
社会保险费约8 . 5万
元。

1月10日，郭德纲回应弟子及
儿子围殴记者一事，他表示，打人
的是临时工，现已被开除。(1月11

日《新京报》)

从小就听说，相声以讽刺现
实见长，社会现实中那些庸俗、丑
恶、拙劣的事物，在幽默中被剥皮
裸露。郭德纲开除“临时工”，虽不
是舞台上的说逗表演，但我觉得
它其实就是一段经典的“相声”。

郭德纲的德云社，实际上就
是一个戏班，即便德云社可能注
册了的公司之类，其实仍然是一
个家族体制的班子，除了掌柜的
一 家 ，其 余 的 都 应 该是“ 临时
工”，不可能像政府部门，分什么
编制。而幽默就幽默在这里———

手下弟兄违规违纪，打发走人也
就是了，却非要拿“临时工”说
事，你郭班主是想撇清“临时工”
与德云社在编人员的界限，还是
在做“模仿秀”？

动辄拿“临时工”说事，让
“临时工”冲在问责第一线，这
点雕虫小技看都看会了。而我
们从郭德纲这里看到的则是一
段“相声”，这段“相声”说的其
实是糊弄人的把戏，其理念已
深入人心，乃至在坊间也有趋
之若鹜之势。而事物一旦发展
到这种境界，也就近乎升华到
了“文化”的层次，或许在中国，

“处理临时工”就要发展成为一
种文化？官场文化开始向坊间
流行，那么今后再有诸如此类，
大家完全可予以首肯——— 人家
德云社出事都是“临时工”充当
挡箭牌，遑论“正式机构”？(摘
自《广州日报》)

新闻：胡润研究院发布的
《2012至尚优品中国千万富豪
品牌倾向报告》指出，茅台以
120亿美元的品牌价值成为全
球第四大最值钱的奢侈品牌，
品牌价值比奔驰和香奈儿还
高。同类商品中，茅台的品牌价
值超过了轩尼诗、酩悦香槟和
人头马。同时，茅台也被评为十
大最受富豪青睐的送礼品牌。
(《广州日报》 1月12日)

微评：中国人在吃喝上，向
来就是世界第一。

新闻：河北青县储户骆先
生于1989年通过农行青县支行
推出的“生活基金”储蓄业务存
入2000元，银行称存款可高息
保值，20年到期后将变成9万多
元。但2009年胡先生存款到期
后，银行却以不符合央行规定
为由拒不兑现，并称“银行不是
没有钱，也愿意把钱给储户，但
是上级有文件，如果给他了上

面来查，我们没法交代。”(《燕
赵都市报》 1月12日)

微评：说话不算数，还强词
夺理。

新闻：1月11日，海信集团
董事长周厚健在接受中国广
播网采访时炮轰白电行业能
效虚标问题，称“白电行业是
个烂透的行业”“说假话比说
真话还滋润”。一石激起千层
浪，周厚健的此番表述直接引
发了业界的质疑。(每日经济
新闻 1月12日)

微评：何止是家电行业啊。

新闻：本周，四川省眉山
市通过当地媒体公布了市区
县领导的工作分工和手机号
码。其中，3 4名市领导“打头
阵”。如此大规模地公开领导
手机号码，会不会存在接通不
畅、甚至无人接听的“形式主
义”？记者随机挑选了五个手

机号码进行拨打，基本都是接
听畅通且态度诚恳。四川眉山
市委书记李静说：“眉山公布
领导干部手机号已成常态，我
们的目的很简单，就是让领导
干部与群众之间沟通‘零距
离’。”(中国广播网 1月12日)

微评：接通变畅听了，态度
也诚恳了，沟通的距离趋近于
零了，相信矛盾就会随之减少。

新闻：2011年1月30日，女
婴婷婷吊针后突然出现狂躁、
嚎叫、手脚乱动等症状，后因
抢救无效死亡。尸检认为婷婷
死于先天性心脏病。女婴家属
另外委托中山大学法医鉴定
中心进行检验，发现检验标本
病变心脏为男性心脏。死者家
属怀疑原尸检人员“调包”检
验标本，涉事医院否认。(《广
州日报》 1月12日)

微评：如果是男性心脏，那
这颗心脏又是从哪里来的？

●崔永元缺席了1月8日中
国慈善年会，到皮村“小剧场”，
为200多名打工者主持春节晚
会。小崔曾经说过：“每个人都
活得有尊严，国家一定很体
面。”行胜于言！(沈东军 企业
家)

●八十年代，我拿着山寨
的纸袋，十年前，我也用过可以
以假乱真的A货手袋，而现在
的自己，则是清晰知道，如何过
一种有品质的生活，不再是对
名牌的盲目追求。对于民主的
理解，也同样走过这样一个过
程。(闾丘露薇 记者)

●历史究竟遗留下了什
么？以前，企事业单位都自办幼
儿园，就算有五六个娃，也全无
入园之忧。忽一日，改革风乍
起，绝大多数企事业单位，把幼
儿园推给了社会。时至今日，
GDP翻了好几番，财政收入多
得花不完，大多数家庭都只有
独苗一支，却反而出现了“入园
难”。(马志海 主持人)

●“现在有人通过电话卖
淫嫖娼，那么是不是电话运营
商也要对该行为负责呢？”(在
深圳市人大五届三次会议南
山讨论组现场，有人大代表对
腾讯公司董事局主席马化腾

“发难”，认为QQ应该实名制，
而且对使用者年龄做出限制，
马化腾现场澄清说，QQ不是

犯罪工具)

●素不喜教育专家高论，
顾明远先生在一个教育论坛
上的三个老调重弹却令人赞
赏。其一是再次呼吁小学取消
三好学生评选。其实不仅三好
学生，什么一二三道杠，什么
班长副班长统统该取消，小学
生就应当是快乐学习，自由生
长，没有尊卑高低之别，没有
聪明与愚笨之别，多简单的事
啊。(王旭明 语文出版社社
长)

●只有替代调控的制度体
系初步建立起来，才能放松房
地产调控。在制度性举措出台
之前，试图放松房地产调控，特
别是限购政策，纯属玩火。(马
光远 学者)

漫画：王小涵

近日，网上论坛里出现了一
组“史上最牛减速带”的图片，在
青岛永宁路小学门口，不足20米
的距离，设置了很1 9条减速带。
(《半岛都市报》1月12号)

虽然减速带多到看似有些离
谱，可能会造成一些人的不便，但
也从另一个角度说明学校对学生
安全的重视。往深一层次说，“最
牛减速带”还原了学生安全大于
天的理念。尤其在学生屡屡出现
安全事故的当下，还原这一理念
非常重要。

从学校安保人员的口语中，
我们能看到学校对学生安全的重
视程度。保安告诉记者，“冬天经

常有雨雪天气，校门口比较滑，校
方就投资了近2万元铺设了减速
带，一是为了防滑，学生们放学往
外跑的时候安全；二是为了让车
辆减速。由于地面太滑，一两条不
太起作用，就铺设了十多条。”有
这样的案例，再看一看我们周边
的学校，相信许多人会发现这样
一个问题，没有减速带，学校门口
还真不是那么安全。

结合最近关注度非常高的
校车安全问题，想说明这样两
个事实：一个是，学生安全的问
题，不只等于校车问题；第二个
是问题，校车安全的问题也不
等 于 将 校 车 建 成 装 甲 车 的 问
题。更重要的是，整个社会要树
立一种“学生安全大于天”的基
本理念，并让这种理念成为社
会的基本常识，并来指导我们
的所有社会行动。

“最牛减速带”体现了对学生安全的重视
□济北南

宗庆后炮制出了一个假命题

地沟油、有毒奶……食品安
全问题已成民众餐桌上深重的
忧虑。从某种意义上而言，正是
此起彼伏的“媒体曝光”，是媒体
主动履行职能，担负起了公共监
督的责任，才阻止了问题食品继
续伤害民众的健康。

但据中华工商时报报道，杭
州娃哈哈集团董事长宗庆后近
日称：“实际上，近些年不少所谓
的‘食品安全问题’都是有人故
意炮制出来的，但一些媒体却利
用消费者的心理大做文章。这对
消费者和企业都没有好处，在世
界上造成了不小的负面影响。”

毋庸讳言，近年来媒体在食

品安全方面制造过不少假新闻，
譬如“香蕉致癌”、“纸馅包子”
等，但总体而言，媒体在食品安
全监督上算是尽心尽力、实事求
是。如果说，一些虚假报道伤害
的只是媒体公信和职业道德，那
么监督功能虚置，则很可能意味
着置民众健康于险地。孰轻孰
重，有民族主义大局观的宗庆后
应该不难判别。

商人重利，无可厚非，但不
能不讲公共责任。其公共责任最
基本的体现，理应是消费者的健
康和安全。目前国内不少企业
家，胸怀实业强国的大志，依靠
财富极力把自己粉饰成民族企
业家的样子，而在管理和运作中
却罔顾产品质量、员工待遇。这
样的“民族企业”和“民族企业
家”，成色是可疑的。(摘自《东方
早报》)
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